

Avant-propos: actualité de l'Age du Bronze dans le sud-ouest de la France

Jean Guilaine, Laurent Carozza, Olivier Gaiffe

▶ To cite this version:

Jean Guilaine, Laurent Carozza, Olivier Gaiffe. Avant-propos: actualité de l'Age du Bronze dans le sud-ouest de la France. Bulletin de la Société préhistorique française, 2000, 97 (4), pp.517-520. hal-02990632

HAL Id: hal-02990632

https://hal.science/hal-02990632

Submitted on 5 Nov 2020

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.



Avant-propos : actualité de l'Age du Bronze dans le sud-ouest de la France

Jean Guilaine, Laurent Carozza, Olivier Gaiffe

Citer ce document / Cite this document :

Guilaine Jean, Carozza Laurent, Gaiffe Olivier. Avant-propos : actualité de l'Age du Bronze dans le sud-ouest de la France. In: Bulletin de la Société préhistorique française, tome 97, n°4, 2000. pp. 517-520;

doi: https://doi.org/10.3406/bspf.2000.11158

https://www.persee.fr/doc/bspf_0249-7638_2000_num_97_4_11158

Fichier pdf généré le 13/04/2018



Avant-propos: Actualité de l'Âge du Bronze dans le sud-ouest de la France

Jean GUILAINE, Laurent CAROZZA, Olivier GAIFFE

La politique de décentralisation des séances de la Société Préhistorique Française porte ses fruits. Non seulement ces réunions permettent aux adhérents des diverses régions de notre pays de participer plus activement à la vie de la Société, mais elles poussent les préhistoriens à débattre et à présenter, même de façon provisoire, des données fraîchement acquises. Ce fut le cas à Toulouse, le 19 juin 1999, où l'action conjointe du Centre d'Anthropologie (U.M.R. 8555, C.N.R.S./ E.H.E.S.S./Collège de France/Université Paul Sabatier) et du Service Régional de l'Archéologie (D.R.A.C., Ministère de la Culture) avait permis l'organisation d'une session sur le thème "Actualité de l'Âge du Bronze dans le sud-ouest de la France". Le professeur Georges Larrouy, Président de l'Université Toulouse III, a souhaité la bienvenue aux participants en rappelant que dans l'amphithéâtre de la Faculté de Médecine, où se tenait la réunion, avaient enseigné de grands maîtres de l'anthropologie (A. Vandel, H.-V. Vallois, J. Ruffié). Pourquoi l'Âge du Bronze? Le Sud-Ouest (pyrénéen, sud-aquitain et ouest-languedocien) donne-t-il, sur ce plan de la recherche, l'impression de s'être assoupi? Il n'en est heureusement rien et on débutera ces lignes introductives en soulignant le poids de la production universitaire en la matière. Rappelons d'abord quelques ouvrages fondateurs : la thèse de J. Guilaine (L'Âge du Bronze en Languedoc occidental, Roussillon, Ariège), soutenue en 1968 (Université de Provence) et publiée en 1972 dans les Mémoires de la Société Préhistorique Française, celle de J.-P. Mohen (L'Âge du Fer en Aquitaine, mais qui traite aussi du Bronze final et du launacien) soutenue en 1979 à l'Université de Paris I et publiée en 1980 dans les mêmes Mémoires que la précédente, celle également de A. Coffyn (Le Bronze final et le début du premier Âge du Fer autour de l'estuaire girondin, Université de Bordeaux III, 1972) dont la périodisation a été reprise dans le cadre de sa thèse d'État, Le Bronze final atlantique dans la péninsule Ibérique, publications du Centre Pierre Paris, de Boccard, 1985.

Sans prétendre à l'exhaustivité, on citera plusieurs mémoires universitaires publiés au cours de ces quinze dernières années :

- H. Baills : La nécropole protohistorique de Serralongue (Diplôme E.H.E.S.S., Centre d'Études Préhistoriques Catalanes, Perpignan, 1979).
- P. Campmajo: Le site protohistorique de Llo (Pyrénées-Orientales) (Diplôme E.H.E.S.S., Centre d'Études Préhistoriques Catalanes, Perpignan, 1980).
- C. Chevillot : La civilisation de la fin de l'Âge du Bronze en Périgord. Le Bronze final III (IXe-VIIe siècles avant J.-C.) (Thèse, Université de Bordeaux III, éditions Médiapress, Périgueux, 1981).
- A. Muller: La nécropole "en cercles de pierres" d'Arihouat à Garin (Thèse, Université de Toulouse II, éditions Vésuna, 1985).
- J.-M. Martin: Les vases polypodes de l'Âge du Bronze dans le sud-ouest de la France (Diplôme E.H.E.S.S., Archives d'Écologie Préhistorique, 9, 1989).
- A. Cantet: L'Âge du Bronze en Gascogne gersoise (Thèse, Université de Bordeaux III, éditions Vésuna,
- D. Garcia: Entre Ibères et Ligures. Lodevois et moyenne vallée de l'Hérault protohistoriques (Thèse, Université Paul Valéry, supplément 26 à la Revue Archéologique Narbonnaise, 1993) (traite du Bronze
- L. Carozza : De l'Âge du Bronze à l'Âge du Fer en Albigeois (Diplôme E.H.E.S.S., Archive d'Écologie Préhistorique, 13, 1994).
- A. Beyneix: Les cultures de l'Âge du Bronze en pays de moyenne Garonne (Diplôme E.H.E.S.S., éditions Monique Mergoil, Montagnac, 1997).
- E. Thauvin-Boulestin: Le Bronze ancien et moyen des Grands Causses et des Causses du Quercy (Mémoire de l'École du Louvre, Préhistoire Quercinoise et Comité des Travaux Historiques et Scientifiques, 1998).
- La thèse de Th. Janin (La nécropole du Moulin à Mailhac (IX^e-VIII^e siècles avant notre ère) et les

pratiques funéraires de l'Âge du Bronze final en Bas-Languedoc audois, E.H.E.S.S., 1994), a été publiée, élargie, en collaboration avec les fouilleurs du site : O. et J. Taffanel, Th. Janin : La nécropole du Moulin à Mailhac, Aude, Monographies d'Archéologie Méditerranéenne, 2, Lattes, 1998.

Parmi les thèses à ce jour non publiées :

- D. Roux: Protohistoire des piémonts pyrénéens. La transition Âge du Bronze/Âge du Fer et les phases anciennes du premier Âge du Fer entre Garonne et Èbre (Université de Bordeaux III, 1990).
- Ph. Gardes: Premiers agriculteurs et pasteurs dans les piémonts pyrénéens occidentaux. Le Néolithique et l'Âge du Bronze entre Garonne et Èbre (Université de Bordeaux III, 1996)
- L. Carozza: Habitats et Cultures à la fin de l'Âge du Bronze en Bas-Languedoc et sur la bordure sud-ouest du Massif central (E.H.E.S.S., 1997).

D'autres mémoires de "littérature grise" sont également à signaler :

- J.-P. Lagasquie: Contribution à l'étude de l'Âge du Bronze final en Haut-Quercy à partir des mobiliers de la grotte des ossements à Marcilhac-sur-Célé, la grotte du Pigeonnier à Saint-Cirq-Lapopie et la grotte aux poteries à Vers (Lot) (Diplôme E.H.E.S.S., 1988).
- V. Porra: La céramique de l'Âge du Bronze final des grottes de Montou (Pyrénées-Orientales) (Diplôme E.H.E.S.S., 1989).
- J.-M. Séguier: Recherches sur l'Âge du Bronze final et sur le premier Âge du Fer dans le Sud de l'Albigeois (Diplôme E.H.E.S.S., 1989).
- V. Porra: Une occupation de la période de transition Bronze final/premier Âge du Fer à l'ancien hôpital Larrey (Toulouse) (D.E.A., E.H.E.S.S., 1990).
- S. Souville: L'horizon du Bronze ancien du Rocher du Causse (Claret, Hérault) dans le contexte de la céramique "barbelée" du Midi de la France (D.E.A., E.H.E.S.S., 1994).
- P. Berlic: La faune du site protohistorique de Llo (Pyrénées-Orientales). L'Âge du Bronze moyen et final (Diplôme E.H.E.S.S., 1995).
- L. Cornet: La céramique du Bronze ancien de la grotte de Montou (Corbère-les-Cabanes, Pyrénées-Orientales). Étude de la répartition spatiale (Diplôme E.H.E.S.S., 1995).
- F. Marembert : La céramique de l'Âge du Bronze dans les Pyrénées nord-occidentales (D.E.A., Université de Toulouse II, 1997).
- R. Iund: Les vases à anse à poucier de l'Âge du Bronze dans les Pyrénées de l'Est (Diplôme E.H.E.S.S., 1997) et Les vases à anses "ad ascia "et à languette en France méditerranéenne et dans le Nord-Est de l'Espagne (D.E.A., E.H.E.S.S./Toulouse II, 1998).
- Ph. Roux: Le feu et les sépultures en Languedoc-Roussillon et Provence-Alpes-Côte d'Azur du Néolithique au Bronze moyen (D.E.A., E.H.E.S.S./ Toulouse II, 1998).
- C. Cert: Les moules de métallurgistes de l'Âge du Bronze dans le nord-ouest du bassin méditerranéen (D.E.A., Toulouse II/E.H.E.S.S., 1999).

À cette déjà longue liste de mémoires on pourrait ajouter la publication de monographies pluridisciplinaires. Ainsi J. Guilaine, J. Vaquer, J. Coularou, F. Treinen-Claustre: Ornaisons-Médor. Archéologie et écologie d'un site de l'Âge du Cuivre, de l'Âge du Bronze final et de l'Antiquité tardive, Centre d'Anthropologie des Sociétés Rurales, Toulouse, 1989. Ou encore J. Gasco (dir.): Le Laouret et la montagne d'Alaric à la fin de l'Âge du Bronze, Centre d'Anthropologie, Toulouse, 1996. À signaler aussi T. Janin, L. Carozza, A. Burens: La nécropole du Camp d'Alba, ARALO et Centre d'Anthropologie, Lattes, Toulouse, 1997.

Enfin, bien que non directement concerné ici, le Languedoc oriental a fait l'objet de plusieurs travaux universitaires, publiés ou non, touchant à tout ou partie de l'Age du Bronze et notamment : J.-L. Roudil : L'Âge du Bronze en Languedoc oriental (Thèse, Aix, 1969, Mémoires de la Société Préhistorique Française, 1972), P. Garmy: Les habitats du Bronze final IIIb de Vaunage, Gard, dans leur contexte du Languedoc oriental (Thèse, E.H.E.S.S., 1981); M. Py: Culture, économie et société protohistoriques dans la région nîmoise (Thèse, Université Paul Valéry, 1987, École Française de Rome, 1990). Rappelons aussi quelques ouvrages essentiels: H. Prades, B. Dedet, M. Py, H. Savay-Guerraz et al.: L'occupation des rivages de l'étang de Mauguio (Hérault) au Bronze final et au premier Âge du Fer, ARALO, Caveirac, 1985 et B. Dedet: Rites funéraires protohistoriques dans les garrigues languedociennes, supplément 24 à la Revue Archéologique de Narbonnaise, 1992.

Parallèlement à cette production écrite, on peut brosser un rapide tour d'horizon des opérations de terrain. Ainsi, tout en restant dans les limites de la région Midi-Pyrénées et sans pour autant se fonder sur un inventaire exhaustif, le constat que l'on peut dresser montre, ces dernières années, un enrichissement particulier de la Protohistoire. Les sites de l'Âge du Bronze, habitats, nécropoles, grottes sépulcrales, étudiés récemment ou en cours de fouille, fournissent une documentation nouvelle dans laquelle l'apport de l'archéologie préventive est de plus en plus sensible. L'accès à cette nouvelle "matière première" que les chercheurs connaissent actuellement se traduit progressivement dans des monographies qui constituent des références, au plan régional et au-delà.

Le Quercy a pris une place prépondérante parmi les opérations de terrain menées sur des sites inédits ou reprenant des gisements connus de longue date. En complément des articles présentés sur la doline de Roucadour, le Puy d'Issolud et la grotte Sindou, il faut citer la fouille pluriannuelle de N. Valdeyron dans la grotte des Escabasses (Thémines, Lot) et le travail de l'équipe de G. Loison à Combe-Nègre (Loupiac, Lot), site découvert sur le tracé de l'autoroute A 20 : il s'agit d'un habitat stratifié, étendu sur près de 2000 m², que G. Loison a présenté en séance, lors de l'achèvement de la première tranche de fouille, et qui fournit un ensemble exceptionnel pour la transition Bronze final IIIb-premier Âge du Fer.

Dans le domaine funéraire, et en quittant le Quercy pour le Larzac, une sépulture du Bronze moyen (les Arrabis, Lapanouse-de-Cernon, Aveyron) a été découverte sur le tracé de l'autoroute A 75 et fouillée par B. Poissonnier. Elle a livré en particulier des éléments de parure en bronze (anneaux-spirales, perle tubulaire, applique hémisphérique multiforée). Pour l'extrême fin de l'Âge du Bronze, deux nécropoles ont été étudiées récemment : le Camp d'Alba (autoroute A 20, Réalville, Tarn-et-Garonne) par l'équipe de Th. Janin et la nécropole du Causse (déviation sud de Castres, Labruguière, Tarn) sous la direction de F. Pons. La première a été publiée et la seconde fait actuellement l'objet d'un projet collectif de recherche.

Deux sites d'habitat proches de la nécropole du Causse, le Clot et Lacaze-Haute (Castres, Tarn), avaient été fouillés antérieurement dans le cadre du même projet routier et ont livré des ensembles appartenant au Bronze final II et au Bronze final III.

Rappelons que le détail des opérations, y compris les prospections et évaluations, est disponible dans les *Bilans scientifiques régionaux* annuels : ceux-ci constituent la meilleure source documentaire sur l'actualité des recherches de terrain.

Les collègues qui ont assisté à la réunion de Toulouse ont pu juger du dynamisme dont l'Âge du Bronze bénéficie actuellement dans le Grand Sud. Certes les articles composant le présent numéro ne reflètent qu'en partie seulement les communications données. En effet l'exposé de F. Claustre: Les nécropoles à incinération des Pyrénées-Orientales : l'exemple de Vilanova à Céret fait l'objet d'une monographie en cours d'achèvement et qui sera édité par le Centre d'Anthropologie. Même situation pour Les occupations du Bronze moyen à Villeneuve-Tolosane, titre de l'intervention de J. Vaquer. À analyser les diverses contributions qui constituent cette livraison, on verra que leur plus grande partie concerne les phases terminales de l'Âge du Bronze. Les étapes ancienne et moyenne y font pourtant l'objet de trois communications de qualité.

F. Marembert définit de façon solide le groupe du Pont-Long, désormais bien calé dans le Bronze ancien. La phase 1 associe céramiques bitronconiques avec décor incisé original et vases en tonnelet à ornementation plastique; une phase 2 est marquée par l'apparition des vases polypodes et du décor cordé. Les associations métalliques demeurent encore rares. Les pointes de flèches en os renvoient aux nombreux exemplaires de la moitié orientale des Pyrénées. D'ailleurs certains motifs céramiques ne sont également pas sans rappeler le groupe "du Nord-Est" de la péninsule Ibérique. F. Marembert insiste sur les diverses niches écologiques dès lors exploitées et le renforcement probable de l'anthropisation, en ce début du II^e millénaire, dans les Pyrénées occidentales.

Y. Le Guillou, E. Boes, N. Lecomte, J. Paulin, assistés de G. Alix et de K. Gernigon, donnent un premier aperçu des travaux qu'ils poursuivent dans la grotte de Khépri à Ganties (Haute-Garonne), renouvelant ainsi un domaine de recherche – l'analyse spatiale, anthropologique et taphonomique des cavités funéraires – encore

largement à défricher tant les travaux antérieurs, déjà anciens, demeurent peu utilisables. Les styles céramiques renverraient, selon les auteurs, à la fin du Bronze ancien ou au Bronze moyen. Précisément, l'étude des objets en os de cette même qualité que présentent Y. Le Guillou et P. Morel permet de cerner l'originalité de ces productions pyrénéennes de l'Age du Bronze : pointe pédonculée en os, canines perforées de chien ou de blaireau, bouton plat, pendeloques sub-cylindriques à perforation centrale. Ces dernières pièces sont caractéristiques de la partie centrale de la chaîne. Parfois plus allongées que les exemplaires de Khépri, elles peuvent porter des décorations incisées ou cannelées. Dans la grotte d'Enlène elles s'associent à un bel ensemble mobilier du Bronze moyen (Guilaine, thèse, p. 189, fig. 69, nos 14 et 15) mais on en connaît aussi dans la grotte de Couly à Campagne-sur-Arize (ibidem, p. 161, fig. 55, nº 26), dans les grottes de Saleich et du Portel à Loubens.

Une nouvelle épée du type de Monza a été mise au jour, en Languedoc occidental, à Viviers-les-Montagnes (Tarn). N. Valdeyron et C. Cambe nous présentent ce document en soulignant les variétés typologiques qui caractérisent les pièces du Bronze final I connues dans cette région : petite grotte de Bize (Aude), Gagnac (Haute-Garonne), Penne Blanque à Herran (Haute-Garonne), Venerque (Haute-Garonne). Importations ou pièces issues d'ateliers régionaux?

F. Briois, E. Crubézy et L. Carozza synthétisent l'avancement des recherches sur les matériaux issus de la grotte de Sindou (Lot). Cette sépulture collective, qui abritait les restes d'une cinquantaine d'individus, indique le poids de la tradition régionale d'utilisation funéraire des cavités qui se poursuit encore au Bronze final II. Le site a livré une bonne série céramique (276 récipients décomptés dont 63 formes complètes) et des bronzes (flèche du Bourget, épingles de variétés diverses). L'aspect pionnier de cette recherche concerne plus particulièrement l'étude anthropologique : caractères discrets et étude de l'ADN mettent en avant le recrutement familial probable des défunts déposés dans cette cavité.

La reprise des recherches au Puy d'Issolud (Saint-Denis-les-Martel, Lot) pour tenter de retrouver des traces de la bataille d'Uxellodunum ont montré la forte permanence de l'habitat protohistorique sur ce site. P. Billiant, J. Gascó et J.-P. Girault dressent un état de l'occupation du Bronze final repérée à la fontaine de Loulié en intégrant les séries qui y ont été mises au jour dans le contexte régional et extra-régional (composantes méridionales, continentales ou occidentales, ces dernières soulignées notamment par un décor proche des céramiques décorées du groupe de Vénat).

L. Carozza et A. Burens évoquent les habitats lagunaires de Portal Vielh à Vendres (Hérault) dont les occupations s'étagent du Bronze final II au Bronze final IIIb. Cette permanence rend compte de l'ancrage au sol d'une communauté rurale, stabilité que confirme, comme à Mailhac, la proximité de nécropoles. Une délimitation matérialisée par un fossé, probablement doublé d'une palissade, rappelle un dispositif déjà noté à Carsac.

À partir des vestiges carpologiques du site précédent et de l'habitat lacustre de la Fangade à Sète (Hérault) (fouilles de F. Leroy), L. Bouby brosse un état des productions et de l'alimentation végétales sur les sites baslanguedociens du Bronze final. Parmi le cortège des plantes cultivées figurent l'orge polystique vêtue et l'amidonnier mais aussi l'engrain, le lin, le pavot, la fève. La cueillette demeure sans doute une activité soutenue. La pratique de semis d'automne et de printemps implique une présence peu ou prou constante sur les lieux. C'est un argument supplémentaire pour contester le modèle de semi-sédentarité parfois envisagé pour les sites côtiers du Bronze terminal. Il est vraisemblable qu'à cette époque l'emprise sur les basses terres languedociennes devait être déjà bien établie, l'usage de matériaux de construction "périssables" (bois, argile, torchis) donnant une fausse impression de constante « délocation ».

Le bilan que dresse C. Cert des moules de métallurgistes pyrénéens met en évidence une pratique ancienne du travail du cuivre puis des alliages en Catalogne et sur l'axe de l'Èbre avec des pièces attribuables à la première moitié de l'Âge du Bronze. Mais le grand décollage de la métallurgie demeure la fin de l'Âge du Bronze et le premier Âge du Fer. Trois pôles sont alors émergents : le Bas Languedoc-Roussillon et le domaine ariégeois, la Catalogne intérieure, l'Èbre supérieur. Ces vestiges soulignent le dynamisme des cultures locales productrices et la place ascendante du métal dans les besoins quotidiens, la confection des armes et la parure. Au terme de cette présentation, les responsables de cette journée expriment leur reconnaissance à A. Burens, I. Carrère, J. Coularou et P. Gérard pour leur contribution à l'organisation et au bon fonctionnement de cette séance.

Jean GUILAINE, Laurent CAROZZA U.M.R. 8555 du C.N.R.S.-E.H.E.S.S. 39, allée Jules-Guesde 31000 Toulouse

Olivier GAIFFE Service régional de l'Archéologie Midi-Pyrénées 7, rue Chabanon, 31200 Toulouse